

# EL CORREO

Año XII.

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Sábado 12 de Setiembre de 1891

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 4.171

## POR MAL CAMINO

Los periódicos publican el siguiente telegrama, que suponen dirigido por el gobernador general de Cuba al señor ministro de Ultramar.

Dice así:

«Habana 10.—La junta directiva del partido Español, reunida el día 3, acordó hacer suya la declaración de Perterra y publicar la circular que hoy traen los periódicos. Constituye un documento patriótico y gubernamental, en que se dice que el partido no puede ni debe coadyuvar a mantener ni propagar una agitación peligrosa, que está en lo esencial dirigida e inspirada por los hombres y la prensa autonomista.»

La lectura del anterior telegrama nos sugiere algunas consideraciones, que vamos a exponer.

En primer término, el general Polavieja ha sustituido con el nombre de «partido Español» el de la agrupación política que en Cuba figura con el título de «Unión constitucional.»

La sustitución nos parece poco hábil y poco meditada, tratándose del representante del gobierno, porque existiendo en Cuba otro partido, cuyo programa tiene también por base el reconocimiento y la integridad de la patria, no debe el general Polavieja esquivarlo, como al parecer lo intenta, de la legalidad constitucional.

El partido autonomista, con cuyas ideas y procedimientos no estamos conformes, es también un partido español y nadie tiene derecho a negarle este título, sin incurrir en una insigne torpeza y sin inferirle una injuria manifiesta.

El gobernador general de la gran Antilla no debe alentar esa política cursi, tan ajeja y tan desprestigiada, de exclusivismos y de luchas patrióticas, que tan funesta ha sido para el sosiego y la prosperidad de la Isla.

El comité de propaganda económica, contra quien al parecer se dirige la Circular del partido de «Unión constitucional», es innegable que ha prestado grandes servicios en la crisis económica que atraviesa Cuba: es posible que haya exagerado y exagerado algo su defensa, como sucede siempre en estos asuntos en que luchan los intereses públicos y locales; pero no tiene nadie derecho a calificar aquella propaganda como sugerida e inspirada, por otros móviles que no sean los del más puro patriotismo y de amor al país.

El honorable peninsular D. Prudencio Rabell, que preside el comité de propaganda, y que ha hecho la gran fortuna que posee, sin explotar la política ni los negocios del Estado, y solo a fuerza de un trabajo constante y de una laboriosidad reconocida, no ha sido nunca autonomista, pues ha figurado y figura en el partido de Unión constitucional. Lo mismo ocurre a otros muchos miembros del mismo comité. ¿A qué viene, pues, el general Polavieja mezclando unas cosas con otras, y sacando a relucir la política de desconfianzas y de enconos antiguos?

No vemos a repetir lo que dijimos el otro día: si lo que se quiere con todo esto es mantener la idea de sostener un presupuesto de más de 25 millones de pesos, para que sigan los abusos en el ejército, en la marina y en la burocracia alta y baja de Cuba; si lo que se quiere es que continúe el sistema de las conversiones y de los empréstitos, que utilizan empresas poderosas; si lo que se pretende es que aquel Tesoro y aquella Hacienda no se normalicen, y los déficits anuales sigan agobiando; por ese camino y con este sistema, si se persiste en él, estamos resueltos a colocarnos en abierta oposición contra quien lo defiende directa o indirectamente, porque lo consideramos funesto para la Península y para Cuba.

Estamos seguros que si el señor conde de Galarza estuviera en la Habana, no hubiera aconsejado la publicación de esa circular, conociendo, como conoce, la opinión que reina en la Península, más ilustrada, más simpática y más patriótica que esa opinión ajeja, enferma, egoísta e interesada que refleja el telegrama del general Polavieja.

## ESCORIAL PINTORESCO.

### Caminito de la sierra.

Tengo ensillado el caballo; voy a partir enseguida; ¡vente conmigo a la sierra, serrana mía, serrana!



No estoy seguro de reproducir exactamente la letra de esta coplilla, tomada al oído en el mismo caminito de la sierra; pero me sonó a lamentoso amoroso, sobre todo en los dos últimos versos, que fueron suspirados por el cantor con melancólica cadencia.

Era el rústico juglar que así cantaba, un serrano, hombre mozo, vestido con el traje característico de los montañeses castellanos, que sorteaba con paso firme y seguro los baches, zanjas y pedruscos de la endiablada trocha que pone en comunicación el Real Sitio de San Lorenzo con los plebeyos villorrios de las alturas circunvecinas.

Al pasar por mi lado me miró con indiferencia olímpica; me concedió por todo

saludo un desdenoso *buenos días*; remontó una cuesta y poco después desapareció de mi vista.

Poco más lejos, debilitada por la distancia, volví a oír la voz del serrano que cantaba de nuevo la misma copla con la siguiente variación:

Tengo ensillado el caballo; ya no hay nieve en la montaña; ¡vente conmigo a la sierra, serrana mía, serrana!

La musa popular, vibrando allí con sus más sentidos y melancólicos acentos, adquiría en medio de su rústica sencillez una majestad y una grandeza casi épicas; dignas, en fin, de estas gigantescas montañas en cuyo seno nació cantando como los arroyos que se deslizan por sus vertientes.

En todos los cantares serranos que he tenido ocasión de oír, gime y palpita el mismo sentimiento: el amor, bien sea el amor patrio, traducido en coplas alusivas a estas montañas, ó el amor de los amores, el amor a la mujer, encanto y alegría de estos sombríos vericuetos.

Sobre todo este último, ahora que la paz no da lugar a las viriles y enérgicas explosiones del primero, es la nota característica de la poesía rústica en esta región. Tanto es así, y de tal manera domina este sentimiento en la gente moza de la serranía, que el único crimen que desde hace mucho tiempo ha ensangrentado estas peñas, fué cometido en un rapto de desesperación amorosa.

No hace todavía un mes que un serrano asesinaba por celos a una infeliz muchacha, mientras esta apacentaba sus vacas en medio de los prados que sirven de base al empinado cerro de San Benito. Suceso raro é inaudito en estos pueblecillos, cuyas crónicas criminales están en blanco hace mucho tiempo, tanto que los más viejos del país, los patriarcas de la población serrana que no hacían memoria de un hecho semejante. Para explicárselo tuvieron que apelar a la influencia maléfica de los astros, a la presencia de aves agoreras, a lo sobrenatural y a lo maravilloso.

Es indudable que el sentimiento erótico arraiga en el alma de estas gentes, cuando apenas caldea su corazón la primera oleada de sangre juvenil.



Sobre los pedruscos del camino, ataviados con sus sombrerillos de oro con borlas negras, chaquetilla corta que deja ver la faja ceñida al robusto talle, calzoncillo y polainas en donde se enroscaba el corraje de las abarcas, yo he oído mil veces a los serranos dar al aire sus poéticos suspiros, casi siempre melancólicos ó tristes, porque la tristeza y la melancolía son la musa de estas montañas. Pedir aquí alegría es pedir flores al invierno, agua al desierto, y peras al olmo.

No se crea por esto que yo pretendo haber descubierto en las estribaciones del Guadarrama una nueva y vaporosa Arcadia llena de ideales y soñadores pastorcillos.

«Haciendo liras, rimas y canciones, muchísimo mejor que requesones.»

como diría el intencionado autor de las *Silvas del año*.

Esta Arcadia la forman un puñado de pueblos esparcidos entre los cerros de Machota, San Benito y Ventisca del Aljorro, están rodeados de jarales, pinares y alcornoques; en invierno permanecen casi ocultos entre la nieve, que cubre hasta muy entrado el verano los picos vecinos; están combatidos a diario por las rías y furiosas ventiscas que surgen de las gargantas del San Benito, puerta abierta a todas las tempestades, y la Puebla, en fin, una gente sóbria, trabajadora y hospitalaria.

Las serranas, sobre todo, bien merecen ser las heroínas de la musa popular.

Los primitivos pueblos que habitaron estos riscos, acaso aquellos que aparecen en los albores de nuestra historia, dejaron aquí el tipo de una raza que se conserva hoy en toda su pureza, sin duda por el aislamiento en que viven estas gentes.

Las serranas que aquí vemos, tienen una fisonomía especial: ojos grandes, negros y expresivos; rostro triguero y anguloso, donde apenas consigue disimular la exuberancia plástica de la juventud; las eminencias de los pómulos; la boca, de picarecos perfiles, rebosando gracia y sensualidad; hoyuelos colmaditos de sal en las mejillas, y en la mirada toda la serenidad de los cielos que vieron sus ojos al abrirse por primera vez.

De regular estatura, «cuanto puede ser pequeña la mujer, sin ser enana.»

como diría Zorrilla, la naturaleza derrochó con ellas las más ricas perfecciones de la estatuaría femenil; y si las buscáis en el interior de sus montañas, cuando celebran la fiesta de su Virgen predilecta, ó alguna otra marcada con piedra blanca en los fastos serranegos, quedareis admi-

rados de su gracia y desenvoltura, al verlas lindamente ataviadas con el pañuelito rojo prendido en la cabeza a guisa de tocado gallego; con el corpiño de terciopelo ajustando los epulentes contornos de su busto, y el airoso zagalejo marcando con sus constantes ondulaciones la gracia clásica de los andares serranos.

Cuando Rubens visitó el Escorial, subió a la montaña en ocasión que ésta celebraba la fiesta de San Juan, y allí, sobre la cumbre de Malagon, en las inmediaciones de una célebre ermita que fué por mucho tiempo venerada en los pueblos del contorno, trazó varios apuntes, entre los cuales ¡cómo dudarlo! figuraría seguramente el de las graciosas hijas de estos riscos.



en invierno, cuando la nieve borra el caminito de la sierra, si miráis a través de los cristales de la ventana cuajados de hielo, veréis dibujarse la silueta de una serrana sobre la desierta campiña....

Si queréis regalaros con leche purísima, ordeñada al amanecer; con huevos exquisitos, recogidos apenas el gallo dió al aire las notas de su ronca diana; ó con caza fresca, que conserva todavía el perfume de la sierra, salid por la mañana a esperar las caravanas de serranos; condimentad estos productos con todos los aliños de la culinaria campesina; saboreados en el seno de esta naturaleza agreste, y veréis que al terminar el rústico festín, como expresión de vuestro bienestar, asoma a los labios aquella frase del clérigo de Tirso:

«¡Ay, ama; qué bueno es Dios!»



Bajo mi ventana pasan todos los días los serranos, y me he familiarizado con el rumor de sus voces y el eco de sus cantares; me he internado con ellos en la montaña; he disfrutado su franca hospitalidad y he saboreado la poesía que embellece su vida bajo los pórticos de sus humildes santuarios.

Lector, si te gusta la poesía, búscala por el caminito de la sierra.

P. ROVIRA.

Escorial, Setiembre 1891.

## Maniobras militares en Suiza

Hoy ha tenido lugar el primer encuentro de las dos divisiones, y por consiguiente, ha principiado la parte más interesante de las maniobras.

La noche anterior habíala pasado la 6.ª division acampada en los alrededores de Buch, Hutwyler, Herdern y otros puntos al Noroeste de Franenfeld; y la 7.ª también a la orilla derecha del Thur, en las inmediaciones de Weinfelden, Hugelshofen y Marstetten.

A las cuatro de la mañana, las músicas y cornetas dejaban oír el toque de diana, el cual dicho sea de paso, es igual que el de nuestra caballería.

Habiame yo agregado al batallón de fusileros núm. 73 de la 7.ª division, y me alegro haber elegido tal unidad para seguir las peripecias de la jornada del día; porque el acierto desplegado por ese batallón durante todas las vicisitudes del combate, me ha demostrado la inteligencia y buenas cualidades militares de este ejército de especial organización.

El terreno que las fuerzas ocupan es montañoso y poblado de bosques. Las vertientes de las montañas se unen por su parte inferior con las de las adyacentes, de tal manera, que las bajadas son líneas perfectamente definidas, algunas de las cuales dirigen corrientes de agua que van a parar al Thur.

Con ayuda de buenos anteojos, se distingue el desfile de la columna enemiga, que sigue los altos que se extienden entre Plyn y Milsheim; advínase que su intención probable es preparar un ataque de flanco. Por las circunstancias del terreno, puede casi asegurarse dónde se verificará el encuentro decisivo.

En este supuesto se ordena a las compañías de zapadores la construcción de trincheras abrigos que formen una línea continua, siguiendo la cumbre de las colinas que ocupamos.

Al mismo tiempo deben construir los pontoneros tres puentes sobre el Bultschan, pequeño afluente derecho del Thur: uno con el material reglamentario, y los

otros dos con los recursos del terreno, debiendo uno de estos resistir el paso de la artillería. Esta medida aseguraba la retirada, caso de que se juzgara oportuna.

El material empleado en la construcción del primer puente es del sistema del coronel austriaco Breigo; puente de columnas (*holennendbrücke*). Tiene una longitud de 132 metros. Los demás se hicieron con madera cortada de los árboles inmediatos; el soporte central se compone de dos maderos colocados verticalmente, unidos entre sí por otros dos en forma de aspa; los largueros de esos dos puentes están asegurados en los dos extremos ó sólidos revestimientos.

El trabajo de construcción ha sido interrumpido varias veces por frecuentes ataques, que obligaban a formar en orden abierto. Estos ejercicios han salido perfectamente.

Oyese, entre tanto, fuego nutrido de fusilería y artillería. Diríjome a las trincheras-abrigo, desde donde se ven coronadas de guerrillas todas las líneas divisorias de agua de los altos que existen entre Wigoldigen y Marstetten, las cuales hacen fuego, protegidas por los bosques, edificios, contrafuertes del terreno, etc. Desde la posición que ocupo, puedo seguir perfectamente casi todas las fases del combate, sirviéndome ellas, y lo que pasa a mi alrededor, para adquirir ciertas ideas, que tal vez tengan un poco de interés.

Ante todo, afirmaré mi convicción de que el orden abierto es el de combate por excelencia. El orden cerrado queda únicamente para dar consistencia en determinados momentos a las líneas de tiradores; para reforzarlas y sostenerlas; para conservar las reservas y lanzarlas en sitio conveniente legado el instante oportuno, y por último, para hacer un fuego nutrido de dos ó de cuatro filas contra masas de caballería.

El fuego y solo el fuego decidirá en la guerra moderna, el resultado del combate. Después del fuego tan terrible de los actuales fusiles de repetición que precede al momento del choque, la bayoneta ha de hacer muy poco. En los ataques de noche, en las luchas en bosques ó en terrenos muy cubiertos de cultivo, y en algunos casos extraordinarios, será únicamente necesario el uso del arma blanca.

Otra observación que he hecho se refiere a los sostenes de las guerrillas: estos se colocan a más distancia que antes de la línea de tiradores; y se comprende, porque con el gran número de proyectiles que lanzan los fusiles de repetición, son suficientes los de la guerrilla para mantener una fuerte línea de fuego. Por eso mismo exige grandes cuidados el abastecimiento de municiones para que nunca se halle el soldado con escaso número de cartuchos.

En estas maniobras se hace escabecimiento por medio de las columnas de parque de division y brigada, y de los armamentos de regimiento y batallón.

Estas columnas se colocan a retaguardia en lugares abrigados; las de division mandan sus arzones llenos a las de brigada, que devuelven los vacíos, y mandan los otros a los regimientos y batallones que recogen las municiones en sacos de tela, conduciéndolos los armeros é individuos que se nombran a las reservas y sostenes.

Es de advertir que los soldados llevan siempre una fuerte dotación de cartuchos que debe estar completa siempre que las circunstancias lo permitan. Con el armamento Schmidt la dotación reglamentaria será de 300 cartuchos (que entrarán en la nueva cartuchera, en la bolsa del pan que llevan los soldados suizos en bandolera, y en bolsillos hechos al efecto en el interior del capote).

Claro está que en las marchas forzadas no hay necesidad de agobiar a los hombres con pesos excesivos. Para eso sirve el tren de municiones que acompaña a cada batallón.

Nunca será demasiado el celo que se dedique al mecanismo del abastecimiento de municiones en la guerra moderna.

El principio fundamental de las nuevas tácticas tiende a desarrollar las iniciativas individuales, sin que por eso deje un individuo de coadyuvar al plan del jefe de grado inmediatamente superior. Por eso he visto que los jefes de batallón indicaban el fin que debía conseguir la unidad entera, y los capitanes con arreglo al plan dictado dirigían sus compañías, pero cada uno según su criterio y sus ideas tácticas.

Y lo dicho puede y debe hacerse extensivo, lo mismo a las divisiones y brigadas, que a las secciones, grupos, y hasta a los soldados aislados. En esto he notado bastante imperfección: el soldado vacilaba en adelantarse ó atrasarse de sus compañeros, desaprovechando así el abrigo que hubiera podido encontrar detrás de la mata, el arroyo, la ondulación del suelo, etc. Si el suizo logra comprender que la uniformidad y la continuidad no son elementos propios del orden abierto, puede estar convencido que su infantería no será de despreciar.

En mi carta de mañana continuaré exponiendo las ideas sugeridas por estas maniobras.

La toma y abandono de posiciones duró hasta las dos de la tarde próximamente. A esa hora, parte de la VI division había llegado al pie de los rectores fortificados de la VII. Los tambores y cornetas mandan *alto el fuego*, y las músicas responden con marciales aires, acompañados de fuertes y gozosos *sharps* que lanza la tropa.

En estos momentos el paisaje que presenta el valle del Thur no puede ser más precioso. La lluvia de los días anteriores ha dado brillo y lozanía a la vegetación. Las montañas de la Thurgovia, bajo un cielo puro y resplandeciente de luz, deleitan la mirada con sus matices de mil ver-

des diferentes; sus bosques de seculares árboles, sus pueblecillos pintorescos y sus horizontes variados, en los que se advierte al caudaloso Rin dirigiéndose al lago de Constanza, y se ven las graciosas formas de las montañas de Austria.

Los soldados forman pabellones de armas, dejan en tierra las mochilas y alegremente preparan a consumir sus latas de conservas y a beber numerosos vasos de buena cerveza que venden infinidad de aldeanos subidos en rústicas carretas cargadas de enormes toneles.

Destacamentos de gendarmes de los cantones de Franenfeld y Zurich cuidan de la policía del campo.—A. P. Wigoldigen 7 de Setiembre de 1891.

## LO DE LA CORUÑA.

No estaban en lo cierto los periódicos que daban como hecha la aceptación del cargo por parte de los concejales nombrados por el gobernador de la Coruña para sustituir a los suspensos.

En la Coruña no hay Ayuntamiento, según se deduce del siguiente telegrama que publica *La Correspondencia*:

«Coruña 11 (4 tarde).—No ha podido constituirse el nuevo Ayuntamiento, pues acudieron solamente tres concejales de los nombrados por el gobernador; los diez restantes han excusado su asistencia. De los concejales no suspendidos tan solo acudió uno.

El público, que era numeroso, esperó la salida de los concejales de la Casa Consistorial, acogiéndoles con siseos y fuertes carcajadas.

En vista de estas dificultades no se puede prever cómo saldrá el gobernador de este conflicto. Habiendo pedido su concurso al diputado a Cortes Sr. Moral, para que éste facilite elementos fusionistas, este señor ha dado sus excusas al gobernador por no poder satisfacerle.

Se dice que si a los ex concejales se les obliga a aceptar los puestos interinos, están dispuestos a cambiar de residencia para evitarse tal compromiso.

Por no estar constituido el Ayuntamiento se encuentran paralizadas todas las operaciones municipales. El arrendatario de consumos no ha podido entregar todavía los fondos del mes corriente, porque el interventor municipal también está destituido.

Los concejales suspendidos han publicado un Manifiesto aconsejando la calma y diciendo que se han alzado del acuerdo del gobernador.»

### Auto de prision.

También es de *La Correspondencia* este telegrama:

«Coruña 12 (2.35 m.).—A consecuencia del sumario instruido por los últimos sucesos, se ha dictado procesamiento y auto de prision contra el primer teniente de alcalde Sr. Martínez Pérez; tenientes de alcalde Sres. Rodríguez, Martínez y Martínez Fontenla, y el concejal Sr. Costales, todos republicanos, como principales promovedores de la actitud que tomó el Ayuntamiento. Son todos concejales suspensos por el gobernador civil.

Han obtenido la libertad provisional mediante fianza de 2.000 pesetas.»

## Servicios de Correos y Telégrafos.

Aun cuando está visto que es completamente inútil quejarse del mal servicio de Correos y Telégrafos, porque el Sr. Los Arcos se ha liado la manta a la cabeza y le importa un bledo que las cartas se pierdan y los telegramas se reciban con cuarenta y ocho horas de retraso, por sí el Sr. Silveira quiere bajar un poco la mano, vea lo que dice *El Imparcial* en su correspondencia en San Sebastián en un telegrama recibido aquí a las veinticuatro horas:

«Telegrafía al azar. El servicio telegráfico es una vergüenza.

Telegramas puestos a las siete de la tarde se hallan todavía detenidos en esta estación a las once y media de la mañana siguiente.

Resultado de mis informes que una empresa particular está montando un hilo y todo lo trae trastornado.

Como han sido suprimidas las plazas de jefes de reparaciones, las líneas se van poniendo en estado deplorable.

Es necesario que con urgencia ponga mano en esto el Sr. Silveira.»

Ya verá el colega cómo no la pone.

En cambio el servicio de Correos está todavía peor, lo cual no deja de ser un consuelo.

Véase la clase.

Un estimado amigo nuestro que accidentalmente reside en Alcañices (Zamora), dió orden de que le enviasen todos los días *El Imparcial* y *El Liberal*. Nos consta que la orden se cumple estrictamente. Pues bien; en quince días nuestro amigo ha recibido cuatro veces los periódicos, y para mayor burla con dos ó tres días de retraso y evidentes señales de haberlos leído todo el que le haya dado la gana.

No nos cabe en la cabeza que estas cosas sucedan mandando los conservadores, que lo iban a arreglar todo.

## ASUNTOS MILITARES.

Descartado ya lo de las cuatro reservas y también lo de los dos ejércitos que habrán de mandar los generales Martínez Campos y Lopez Dominguez, lo único que queda, según las personas mejor informadas, es el pensamiento del señor ministro de la Guerra de realizar un ensayo personal de movilización, reducido a los elementos constitutivos de una zona entre las 68 que existen.

Y para el caso de que la guerra europea este, tambien el señor ministro de la Guerra, conservando siempre la más absoluta neutralidad, reforzará el ejército activo, disponiendo como primera providencia la incorporación a sus regimientos de los terceros batallones, aunque fuesen en pie de paz, con lo que se tendría por de pronto 24.000 hombres más y los cuadros de oficiales y clases de esos batallones y de los primeros y segundos que, instruidos y provistos de doble equipo, armamento, etc., estarían en aptitud de pasar al pie de guerra recibiendo los hombres de la primera reserva, ó activa, que en pocos días quedarían listos para prestar servicio.

Tambien se asegura que el ministro tiene bosquejado un plan general de organización, independiente de los que actualmente estudian las Juntas consultiva y de defensas, con el fin de organizar con toda brevedad en cuerpos de ejército, divisiones y brigadas, las fuerzas actuales del ejército.

Tan adelantado tiene, al decir de los bien informados, el ministro su plan, que ya ha elegido los generales llamados a mandar aquellos organismos, así como el personal del Estado Mayor y servicios auxiliares.

En lo que no piensa el general Azcárraga, es en variar el uniforme.

Los periódicos dan como segura una combinación de cargos militares, en la que figurarán para el mando de Andalucía el general Chinchilla, y para el de Galicia el general Prendergast.

La deuda de un conde.

El caciquismo político ha llegado en Motril á su mayor desenfreno. Véase lo que dice El Popular, de Granada:

Las venganzas políticas, llamadas así para encubrir otros fines, han llegado ya á lo inverosímil. El señor conde de Torre Isabela, que fué alcalde solamente cuatro meses antes del advenimiento al poder de Jiménez Caballero, se encuentra hoy, después de haber sufrido infames persecuciones, de haberle obligado á hacer grandes desembolsos, con una cédula de notificación, según la cual resulta deudor al Ayuntamiento en dos millones cuatrocientos cuarenta y un mil novecientos diez y ocho pesetas novena y cuatro céntimos, exigiéndole esta responsabilidad desde el ejercicio de 1871 á 78, al 90: es decir, que para justificar el despaño que quiere hacerse al señor conde de Torre Isabela de los doce millones ya indicados, se lo hace responsable de la gestión administrativa de Motril durante diez y nueve años, cuando solamente fué alcalde unos cuantos días.

¿Pero pueden ocurrir estas cosas mandando los conservadores?

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Seguen los desórdenes. Nueva York 11.—Un despacho oficial del ministro americano en Pekin confirma haber estallado graves desórdenes en Ichang. Los naturales han atacado y destruido la misión americana. Esta noticia ha producido viva excitación.

Noticias de Chile.

Nueva York 11.—Despachos de Valparaíso publicados en el New York Herald, expresan la creencia de que la junta de gobierno de Chile se hará cargo del total importe del papel emitido por Balmaceda en cantidad de 27 millones de dollars, á la vez que estudia un proyecto para la liquidación de estos valores en cinco años cuando se restablezcan los pagos en especie.

Congreso orientalista.

Londres 11.—(Via cable Bilbao).—Han terminado las sesiones del Congreso orientalista. Antes de disolverse, el Dr. Leitner expresó el deseo general del Congreso para que la próxima reunion del mismo fuese en Sevilla y en Octubre del año de 1892, bajo la presidencia del Sr. Cánovas. El doctor Taylor se adhirió á lo propuesto y dió las gracias en nombre de sus colegas por el éxito obtenido por el actual Congreso.

Los individuos de éste se han reunido despues en fraternal banquete, bajo la presidencia de sir Lepel Griffin, por el cual brindó el baron Texter, elogiando tambien el acierto del acuerdo para que el próximo Congreso se reúna en España.

El Sr. Gayangos, haciéndose cargo de este último extremo, hizo resaltar la conveniencia de que el nuevo Congreso se reuniese en España en atención á que la lengua árabe se habló antiguamente en esta nacion. En análogo sentido se expresó el Sr. Densida.

Los congresistas visitarán hoy á Cambridge, por invitación del director del Saint James College.

«Lohengrin» en Paris.

Paris 11.—La primera representación de la ópera Lohengrin, que debia efectuarse esta noche, se ha suspendido á consecuencia de una indisposición del tenor Van Dyck Cröese que podrá efectuarse el lunes próximo.—Fabra.

Lluvia.

San Ildefonso 11.—Durante todo el día de hoy ha estado cayendo sobre este Real Sitio una abundante y continua lluvia.

El temporal de agua ha sido casi general en la provincia de Segovia, favoreciendo las tierras, despues de pertinaz sequía. Lo mismo ha acontecido en otras provincias de Castilla la Vieja.

Tratado de comercio entre Portugal y España.

Lisboa 11.—Las negociaciones para el tratado de comercio entre Portugal y España distan mucho de estar tan adelantadas como se ha supuesto.

El gobierno de Lisboa está animado de los mejores deseos para la realización de dicho tratado; pero dado el régimen arancelario de Portugal, donde los ingresos de Aduanas constituyen uno de los principales recursos del Erario, el proyecto de tratado tropieza con dificultades difíciles de vencer.

No puede, sin embargo, menos de reconocerse que las corrientes favorables á una inteligencia comercial y más adelante política con España, ganan cada día más terreno en la opinión pública, desapareciendo poco á poco anejas é injustificadas preocupaciones.

Cinco muertos.

Glasgow 11.—Cinco obreros que se hallaban trabajando en la estación del ferrocarril fueron alcanzados por el tren expreso, resultando muertos los cinco.

Mensaje al Papa.

Bruselas 11.—El Congreso católico de Malines ha aprobado un Mensaje dirigido al Papa haciendo fervientes votos en favor del restablecimiento del poder temporal.

M. Grevy.

Paris 11.—La prensa inglesa sigue tributando grandes elogios á la memoria del Sr. Grevy, diciendo que la Francia entera debería vestir de luto por la muerte del antiguo presidente de la República.

Se asegura que el gobierno no ha acordado todavía los honores oficiales que se tributarán al cadáver del Sr. Grevy, sabiéndose solamente que el general Brugère asistirá á los funerales en representación del presidente de la República, señor Carnot, y el ministro de la Guerra, señor Freycinet, en representación del gobierno.

Nota. A causa de los temporales, las líneas telegráficas funcionan con mucho retraso, razón por la cual todavía no se han recibido en esta Agencia los telegramas correspondientes á la mañana de hoy ni los últimos de la noche anterior.—Fabra.

La «Gaceta».

Presidencia del Consejo de ministros.

Reales decretos disponiendo que D. Emilio Alcalá Galiano, conde de Casa-Valencia, presidente de la seccion de Gobernación y Fomento del Consejo de Estado, pase á desempeñar la presidencia de la de Estado y Gracia y Justicia del mismo Consejo, y D. Carlos Marfori, que era de ésta, desempeñe la anterior.

Gobernación.

Reales decretos concediendo los honores de jefe superior de administración, libre de gastos, á D. Federico Maspons, jefe de comunicaciones de Barcelona, y á D. Manuel Zapatero, jefe del centro telegráfico de Madrid.

Reales órdenes aprobando los itinerarios de trenes correos de las líneas de Bilbao á Logroño, Salamanca á Medina y Pamplona á Alsásua y vice-versa.

Gracia y Justicia.

Reales órdenes nombrando registrador de la propiedad de Coria á D. Saturnino Blanco Bueta; de Ciudad Rodrigo á don Manuel Asensio Centeno y de Lalín á don Ricardo Vazquez Rey. La dirección general de los registros civil y de la propiedad y del notariado anuncia hallarse vacantes los registros de la propiedad de Sacedon, Ynca y Cambados que deberán proveerse por concurso entre los registradores que lo soliciten dentro del improrrogable plazo de sesenta días.

Ultramar.

Real orden disponiendo que desde 1.º de Enero de 1892, sean exactamente cumplidas por las autoridades y funcionarios á quienes compete las instrucciones y llenados y tramitados los modelos y pliegos estadísticos que tambien se insertan formados por la dirección general de Gracia y Justicia de este ministerio, para facilitar el más exacto cumplimiento del real decreto de 26 de Octubre de 1888, por el que se estableció el servicio de estadística de la administración de justicia en lo civil y en lo criminal para las islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS.

Comedia.

En la próxima semana dará en este teatro la primera de sus representaciones el profesor Roberth, el cual es una especialidad en la resolución de infinitos de curiosos problemas basados en la psicología experimental, en las matemáticas y en la lectura del pensamiento ajeno.

Lo que más sorprende en el mencionado profesor es la prodigiosa memoria de que hace gala en todos sus ejercicios y la seguridad con que realiza los más difíciles cálculos é impone su voluntad á los espectadores.

El Sr. Roberth ha trabajado con gran aplauso en los principales teatros de Europa, y toda la prensa de Francia, de Italia y de Alemania le ha tributado entusiastas elogios por el mérito indiscutible que le distingue.

Baile.

Mañana, desde las nueve de la noche á la una de la madrugada, se verificará en El Obrero Español un baile, al que solo podrán asistir los socios.

AL MENUDEO.

Cosas de muchachos.

Dos muchachos de corta edad se introdujeron por la mañana, sin duda á la salida de los viejeros de algun tren, en el andén de la estación del Mediodía, y para ocultarse á las pesquisas de los empleados, se les ocurrió meterse debajo de un vagon que, unido á otros, se hallaba en una de las vías.

No comprendieron el peligro que corrían, y que desgraciadamente llegó muy pronto.

En efecto, por la misma vía entró una máquina de maniobras que se acercó hasta los mismos vagones, empujándolos con violencia.

Uno de los chicos, tendido por completo á lo largo de la vía, no sufrió daño alguno; pero el otro, que se hallaría en diferente posición, fué arrollado, sufriendo gravísimas contusiones.

El niño, que tiene once años y se llama Faustino Gonzalez, avisó su desgracia con desgarradores lamentos.

Inmediatamente fué recogido y llevado al hospital de la Princesa.

Obreros en huelga.

El martes último, al reanudar sus tareas los obreros empleados en la línea férrea en construcción de Arrieta á Ronda, encontraron encima de los rails gran número de anónimos, en los que se amenazaba de muerte á todo el que trabajara.

Al siguiente día se presentó un grupo de cincuenta hombres, y manifestó á los obreros que se oponían á que continuaran trabajando hasta que tuvieran autorización del alcalde.

La Guardia civil llevó á la cárcel á siete del grupo.

Ha fallecido en Madrid el magistrado de la Sala primera del Tribunal Supremo de Justicia, D. Manuel Sandoval y Robles.

El Sr. Muniesa.

El Sr. Muniesa ha presentado la dimisión del cargo de presidente del Circulo de la Union Mercantil.

Esta noticia que publican varios periódicos nos ha llamado la atención, porque nada se dice de las causas á que la dimisión pueda obedecer.

Mercado de la Habana.

Por la vía de Nueva-York hemos recibido el siguiente telegrama:

Habana 28 de Agosto.

Oro español, de 230 1/2 á 230 3/4.

Cambios en calma. Azúcar tranquilo. Ayer se vendieron 1.050 pesos fuertes de sacos de azúcar centrifugo de 95 1/2 á 95 grados de polarización; de 3'16 1/4 á 3'20 pesos fuertes oro quintal.

Legitimidad dudosa.

Un incidente escandaloso ha ocurrido estos días en Cáceres, con motivo de una visita, no muy agradable por cierto, hecha por una señora como de años treinta y cuatro años, acompañada de un hijo suyo de quince, á un caballero casado y con hijos, que ocupa un alto destino oficial en aquella población para que reconociera como suyo al que acompañaba á dicha señora.

Parece que aunque sólo deseaba el reconocimiento del menor para que éste pudiera dedicarse á estudiar la carrera de ingeniero, el alto funcionario en cuestión, no sólo se negó á ello, sino que apaleó brutalmente á la señora y al hijo.

El asunto habrá de legitimarse judicialmente, porque la partida de bautismo del niño está expedida y legalizada en Teruel y en ella consta que nació en 22 de Diciembre de 1872, los nombres de los padres y padrinos y la cláusula de hijo legítimo.

Toison de oro.

Con la muerte de M. Grevy ha quedado vacante el collar del Toison de oro que lo fué concedido en Junio de 1882.

Todavía el calor.

En cuatro días consecutivos se han fugado de Jaen cuatro parejas amorosas, de Andujar otra y de Beas (Granada) otra.

Colision.

En la romería que el miércoles se celebró en la aldea de San Andrés de Comesaña (Vigo) hubo una colision, de la que resultaron nueve heridos, cuatro de alguna gravedad.

El señor marqués de la Granja.

Telegrafían de San Sebastian á El Imparcial, que se preparan los diputados liberales que por allí se encuentran, para asistir al banquete que en breve se celebrará en Santander en obsequio del señor Sagasta. Entre las personas que piensan asistir se halla el señor marqués de la Granja, afiliado hasta ahora al partido conservador.

El Sr. Moya.

Segun vemos en El Liberal, su director el Sr. Moya, ha estado en grave peligro á consecuencia de un cólico bilioso. Por fortuna se halla ya fuera de peligro, de lo cual nos alegramos mucho.

Desgracia.

En la Coruña, al regresar el martes de la estación los riperts que fueron á hacer el servicio del tren mixto, un mozo de la fonda Compostelana, llamado Cipriano García, jóven de veintiseis años, natural de Madrid, intentó montar en la delantera del ripert núm. 1 de la Central, para escalar los asientos superiores, yendo el vehículo en marcha, haciéndolo con tan mala fortuna, que cayó al suelo entre las ruedas, pasándole éstas sobre la cabeza, que se le destrozaron, causándole la muerte instantáneamente. Fué detenido por orden del juez el conductor del ripert.

Bigamo.

Ha sido detenido en San Sebastian el jefe de la banda municipal de Irún, señor Figueiredo, á quien le ha denunciado su primera mujer por delito de bigamia. La segunda le ha visitado en la cárcel.

Otro amnistiado.

Se ha acogido á la amnistía el ex-sargento Eugenio Sanchez Izquierdo, llavero que fué de las Prisiones Militares de San Francisco, y que abandonó su puesto en días posteriores al del movimiento del 19 de Setiembre.

El general Azcárraga.

Se halla en Burgos desde ayer el ministro de la Guerra, señor general Azcárraga.

Dicen los telegramas que su estancia en Burgos tiene por objeto arreglar las diferencias que existen entre el capitán general y el gobernador militar, con motivo del establecimiento de un economato para los oficiales de la guarnición.

Hoy irá el Sr. Azcárraga á Valladolid, y mañana ó pasado regresará á Madrid.

Contra el alcalde.

Se dijo ayer y lo confirma La Union Católica periódico ministerial, que la real orden publicada en la Gaceta de ayer sobre enterramientos en las Sacramentales, la habia dictado el Sr. Silveira contra el alcalde de Madrid Sr. Rodriguez San Pedro, precisamente por ser una condenación de sus actos en el municipio. Pero al mismo tiempo, este colega y otros creen que el Sr. Rodriguez San Pedro no dimitirá.

El Noguera-Pallaresa.

Hemos recibido la siguiente invitación: «Por ser centro natural y cómodo de diversas comarcas la villa de Riapal (Lérida) y en su nombre la comision ha acordado celebrar un meeting el día 27 del corriente, domingo, primer día de la fiesta mayor, á las tres de su tarde, para tratar del asunto del ferrocarril del Noguera-Pallaresa por el valle de Salat, y al efecto la comision invita por medio de la prensa á las autoridades, corporaciones y particulares interesados en dicha línea férrea á la asistencia á dicho importante acto; en la inteligencia que la poblacion veria con mucho gusto y agradecería la mayor concurrencia; pues en el caso de tenerse en aque-

lla fecha noticias pesimistas sobre el objeto del meeting, promete ser aquel acto sorprendente y de resonancia.—La comision.»

Tenemos el gusto de participar á los sordos que D. Vicente Ruiz, inventor de los sombreros, abanicos y bastones acústicos, acaba de inventar un aparato imperceptible (Regenerador) con el que se curan con asombrosa rapidez las sorderas producidas por catarro ó por debilidad del nervio acústico. El Sr. Ruiz tiene su laboratorio en San Martín de Montalban (Toledo).

Una oficiala de cerrajero.

Una señorita de Odessa, hija de un marino y ardiente partidario de las escéntricas teorías del célebre novelista Conde de Tolstoi, ha tomado hace algun tiempo la resolución de aplicárselas á la vida real.

En consecuencia, ha declarado á varios jóvenes que han solicitado su mano, que jamás tomará estado; y, habiendo aprendido el oficio de cerrajero, acaba de entrar, á título de obrero, en un taller de cerrajería.

Alteración del orden público.

Escribe un periódico de Valladolid que con motivo de la festividad que se celebra en el pueblo de Alaejos, al efectuarse la corrida de vacas, las cuales parece que no resultaron tan bravas como los viechos deseaban, éstos protestaron, por cuyo motivo se alteró el orden público, empezando á buscar al contratista, que no pareció.

El señor gobernador dió las órdenes para que saliera fuerza de la Guardia civil á fin de mantener el orden en aquel pueblo.

¿Suicidio ó asesinato?

El juzgado de instrucción de Lugo se constituyó el día 7 en San Cibrao para proceder al levantamiento del cadáver de un hombre que apareció en completo estado de descomposicion, metido entre dos perras.

A su lado encontré una navaja y una pistola de dos cañones.

El cadáver presentaba una herida en la sien derecha, y entre sus ropas se encontró un papel que decía:

«Calle del Fúcar, núm. 18.—Madrid.

«De parte de Perfecto.»

Ignórase si se trata de un suicidio ó de un asesinato.

Asilo de San Bernardino.

El Sr. Ceruelos tenia noticia de que á pesar de su visita reciente al Asilo de San Bernardino y las medidas que por consecuencia de ella adoptó para el mejoramiento de los servicios y suministros, estos y aquellos seguian dejando mucho que desear.

En su consecuencia, ayer repitió su visita á dicho establecimiento, y ha visto que sus noticias eran ciertas, y que sobre todo, en lo que al pan se refiere, venia cometiendo un lamentable abuso.

Dicha falta ha sido castigada por el señor Ceruelos imponiendo 50 pesetas de multa al contratista y quince días de privación de haber al director del establecimiento.

Lo del cuartel del Buen Suceso.

El proceso instruido con motivo del atentado contra el cuartel del Buen Suceso continúa paralizado, sin haberse procedido todavía á la práctica de las nuevas diligencias solicitadas por el auditor.

De practicarse dichas diligencias, la causa volverá á poder del auditor y es muy posible que la vista de la causa no pueda empezar hasta despues del día 20.

El Sr. Castelar.

El Sr. D. Emilio Castelar viaja actualmente por Alemania y Rusia. Pasará la última quincena de Setiembre en Paris en casa del Sr. Calzado y á primeros de Octubre llegará á Madrid.

Ladrones en Tortosa.

Leemos en Los Debates de aquella ciudad:

«El domingo por la noche se cometió un atrevido robo en la casa de D. Ramon Ginestá, del arrabal de Ferrerías. Los ladrones descerrajaron la puerta del piso, y no pudiendo abrir una caja de hierro de guardas caudales, cargaron con ella, llevándosela hasta un cañaveral que hay cerca de la fábrica de Piñol. La caja contenia unas mil pesetas y varias alhajas, la que los cacos abrieron en el citado cañaveral. Al tener noticia de este hecho el juzgado y la alcaldía, empezaron estas autoridades las diligencias para la averiguación de los autores del hecho.»

Una beata timadora.

Dicen los periódicos de Valladolid que una señora, al parecer piadosa, recorre estos días algunos centros, principalmente los de enseñanza dirigidos por monjas. —Vengo—dice generalmente—á encargar dos misas para los sacerdotes que frecuentan la casa.

Y las paga con un billete de cinco duros, recibiendo tres en plata como vuelta. Las madres quedan muy agradecidas, y cuando van á cambiar el billete.... se encuentran con que es falso.

Ha fallecido en Nigran la señora doña Amalia Paulos Justiz, viuda del general de brigada D. José Paulin y tía de nuestro querido amigo D. Angel Urzaiz y Cuesta, ex intendente de Cuba, á quien sinceramente enviamos la espresion de nuestro sentimiento.

Dentro de unos días quedará abierta la matrícula para el curso de 1891 á 92 en las enseñanzas que sostiene la Sociedad El Fomento de las Artes.

Al efecto de dar á estas enseñanzas un carácter práctico y de aplicación inmediata, tanto á las Artes y Oficios como al Comercio é Industria, la junta directiva está discutiendo actualmente y con urgencia un nuevo plan en reformas en la enseñanza, que previamente ha sometido á la junta de profesores, y en virtud de cuyas reformas, la instrucción en aquel centro docente sufrirá mejoras que darán, á no dudarlo, satisfactorios resultados en la enseñanza de los alumnos que en el próximo curso concurrán á las clases de aquella popular sociedad, en la que la matrícula promete ser más numerosa si cabe que en los años anteriores.

Noticias militares.

El día 14 empezarán en Cataluña los movimientos de las tropas de aquel distrito para los ejercicios preparatorios. El citado día saldrán de Barcelona los batallones de cazadores de Mérida y Barcelona, un batallon de Guipúzcoa y una batería de Montaña, formando una brigada á las

órdenes del general D. Venancio Hernandez, y en tres jornadas se dirigirá á Vich, pernctando en Granollers y Centelles. De Figueras saldrá el mismo día un batallon de Aragón, que se dirigirá á San Felú de Torelló, por Besalú, San Esteban de Bas y Santa Maria de Corcó, y de Gerona un batallon del regimiento de Asia y por Santa Coloma de Farnés y San Hilario se dirigirá á San Juan de Vilatorrada á esperar órdenes. El escuadron de Alcántara que está en Olot, saldrá el 16 para Torelló, pernctando en Ripoll.

Las fuerzas de Barcelona, reunidas con las de la provincia de Gerona, verificarán en Conangell los ejercicios preparatorios para las maniobras, siendo la duración de los mismos de dos días. Luego por el mismo camino regresarán á sus respectivos puntos de partida, habiéndose señalado algunas marchas como en pie de guerra. Las tropas vestirán traje de campaña; con una blanca en el rós, y como no habrá ejercicios de fuego, no se les municionará con cartuchos sin bala.

De la provincia de Tarragona saldrán el día 16 el regimiento de infantería de Navarra, un batallon de Albuera y un escuadron de Borbon, formando juntos una brigada á las órdenes del general Aguilár, y por Constantí se dirigirán á Valls, de donde regresarán á sus puntos de partida.

Las fuerzas de la provincia de Lérida, compuestas de un batallon de Luchana y una seccion de Borbon á las órdenes del coronel de Luchana, verificarán una marcha á Balaguer, de donde regresarán á la capital.

EDICION DE LA NOCHE

POR TELÉGRAFO

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Honores fúnebres.

Paris 11.—(Recibido el 12).—Se ha reunido el Consejo de ministros para ocuparse de los honores fúnebres que han de hacerse al ex-presidente de la república, Sr. Grevy.

El ministerio ha acordado hallarse representado en dicho acto por los señores Freycinet, Falliere, Rouvier, presidentes del Consejo que fueron durante la presidencia del Sr. Grevy.

Tambien acordó que se tributasen al ilustre finado los honores militares correspondientes.

La fiesta del Emperador de Rusia. Copenhague 11.—(Recibido el 12).—Con motivo de la fiesta del Emperador de Rusia se ha celebrado un almuerzo á bordo del vapor imperial Estrella Polar, al cual ha asistido toda la familia real.

El Czar ha recibido numerosas felicitaciones. De los diplomáticos extranjeros solo el ministro de Francia ha sido recibido por el Emperador.

San Petersburgo 12.—En todas las grandes ciudades de Rusia, se celebraron ayer banquetes oficiales y otros festejos con motivo de la fiesta del emperador Alejandro.

Todas las autoridades han mandado felicitaciones á la familia imperial «Lohengrin» en Paris.

Paris 11.—(Recibido el 12).—No obstante haber sido anunciado que el estreno de la ópera Lohengrin quedaba aplazado para el miércoles, varios grupos de curiosos se estacionaron de siete á siete y media de la noche en las cercanías y Plaza de la Opera, esperando sin duda las manifestaciones que se habian anunciado.

Los agentes de policía invitaron á los curiosos para que dejasen libre la circulación, obediendo aquellos sin dificultad.

Solo cinco ó seis individuos han sido detenidos.

Hasta las nueve de la noche todas las terrazas y cafés de las cercanías del teatro han estado llenos de gente.

Manifestación franco-rusa.

Tolon 12.—Anoche se verificó en esta ciudad una nueva manifestación franco-rusa.

La multitud acudió á la plaza entonando el himno ruso y dirigiendo grandes aclamaciones al almirante Riunier, quien seguido de su estado mayor asistió al concierto dado en honor suyo.

A la salida de dicha fiesta renováronse las aclamaciones, firmándose por muchos de los asistentes un mensaje de felicitación al Czar de Rusia.

San Petersburgo 12.—En los círculos políticos han causado grandísima satisfacción los telegramas recibidos de Tolon, dando cuenta de la manifestación franco-rusa y de las aclamaciones de que ha sido objeto el almirante Riunier.

Un suicidio.

San Ildefonso 12.—Un corneta voluntario del regimiento de San Fernando de guarnición aquí, se suicidó anoche, disparándose un tiro de fusil bajo la barba.

Parece que la causa que le indujo á tomar semejante resolución fueron disgustos de familia.

Una tempestad.

Lisboa 11.—(Recibido el 12).—Hoy ha estallado una violenta tempestad sobre Lisboa, acompañada de lluvias torrenciales que han inundado muchas casas.

Durante la tormenta cayó un rayo que ha ocasionado la muerte de una mujer.

Noticias de Chile.

Nueva York 12.—El periódico The New York Herald publica un despacho de Valparaíso, dando cuenta de haber sido publicado por la junta congresista un decreto reconociendo los valores en papel moneda emitidos por Balmaceda.

Este decreto ha producido satisfacción general en todos los centros comerciales.

Abordajes.

Londres 12.—En el río Folyle ocurrió ayer un abordaje entre dos vapores, resultando ahogados catorce hombres y un niño.

Atenas 12.—Háblase de un abordaje entre un vapor griego con otro italiano, asegurándose que han perecido un centenar de personas.

Faltan detalles.—Fabra.

De otros corresponsales.

excitando el celo para la averiguacion de las causas que los motivan, incurriendo los culpables en responsabilidades, incluso las subsidiarias. - Mencheta. Buena medicina. San Sebastian 12 (4 tarde). Director Coarbo. Inmediatamente que se resuelva la competencia militar y jurídica relativa a la causa que se sigue a La Correspondencia Militar, se dirigirá una circular a los capitanes generales, para que se abstengan de procesar a los periodistas sin estar declarado el estado de sitio. Insisto en que prosperará el criterio de algunos capitanes generales amenazando a los periódicos con someterlos al Código militar si delinquen a un juicio de aquellos. - Mencheta.

Captura de un criminal. Castellón 12 (140 tarde). Director Coarbo. En Vall de Lixó fué anoche detenido por la guardia civil, el vecino de Villarreal, Vicente Uesos Ramon, presunto autor de varias heridas hechas a un vecino de Almenara, acusándosele tambien de violación cometida en tres mujeres. - El correspondiente.

Telegramas oficiales. En el ministerio de la Gobernación se han facilitado hoy a la prensa los siguientes telegramas:

Nafragio. Coruña 12 (10 30 mañana). - El gobernador al ministro de la Gobernación: Segun me comunica el alcalde de Malpica, a la una de la madrugada de hoy naufragó en los bajos de Baldaco el hermoso vapor francés de cuatro palos Nantes. Salvados veinte y tantos pasajeros y 26 tripulantes, a todos los que se dió alojamiento en la villa de Malpica. No se me comunicó si han perecido algunos; pero pido detalles, y los comunicare oportunamente. El vapor naufragó saliendo ayer de este puerto con dirección a Ultramar.

Dos suicidios. Badajoz 11 (10 47 noche). - El gobernador al ministro de la Gobernación: Segun me comunica hoy el jefe de la estación de Medellín, a la salida del tren 56 ha sido arrollado un viajero que se arrojó a la vía, quedando muerto a los pocos momentos. Dicho tren sufrió 52 minutos de retraso por esta causa. Salamanca 12 (12 t.). - El gobernador al ministro de la Gobernación: Segun me participa el jefe de la Guardia civil de Ciudad-Rodrigo, en la noche del 10 se suicidó, disparándose un tiro de revólver en la sien derecha, D. Carlos Sendin Martínez, de cuarenta años, farmacéutico de aquella.

Ha dejado escritas tres cartas, para el juez y dos amigos. En ninguna se dice los móviles que le hayan impulsado a tomar semejante determinación. Inglaterra en Portugal. Con el epigrafe de Noticia grave, publica hoy El Ejército Español una carta de Londres, en que se le dice que hace más de un mes que sigilosamente, sin que nadie se entere, sin que los responsables de los mejores periódicos extranjeros hayan dicho nada a sus lectores, ni los agregados militares hayan podido facilitar dato alguno positivo a sus gobiernos, Inglaterra dispone un ejército que, dados los escasos elementos que tiene su estado militar terrestre, es muy numeroso, y además dotado con cuantos medios de acción puede desear una tropa montada al pie de guerra, con todos los adelantos de la moderna ciencia militar.

La circunstancia de que, segun el correspondiente, están afectos a ese ejército 27 intérpretes que conocen perfectamente el portugués, hacen creer a nuestro colega que se trata de una intervención de Inglaterra en Portugal, y llama la atención del ministro de la Guerra acerca de este asunto, y le excita a que procure que, si llega el caso de que el ejército expedicionario inglés se embarca y los buques que le conducen ponen rumbo a Portugal, cuando los ingleses arriben a las playas lusitanas para atacar a la independencia portuguesa, se encuentren con que esa independencia está garantida por otro ejército español.

El general Daban. Aprovechando las fiestas que se están celebrando en Haro, el general Daban ha llegado allí para revisar las fuerzas de la Guardia civil. Movimiento de tropas. Parece que se ha dispuesto por el capitán general el regreso a Madrid del regimiento de Canarias, destacado actualmente en el vecino pueblo de Leganés. Así lo vemos en El Ejército Español. M. Cambon. Se encuentra en Madrid M. Cambon, embajador que ha sido de Francia en España, y trasladado a Constantinopla. Hoy ha recibido en audiencia de despedida a los individuos de la Asociación francesa de Beneficencia y a los demás de la colonia que forman sus numerosas amistades, y en el sud-expres de la tarde ha salido definitivamente para su país. Una muerte repentina. Esta mañana en la calle de Embajadores, núm. 23, tahona, ha fallecido repentinamente un hombre llamado Genaro García, de treinta y seis años de edad, de oficio panadero y oficial de masa de la referida tahona. Reconocido por el médico de guardia de la Casa de Socorro, manifestó que la muerte era casual. Agentes de Bolsa. Hoy han tomado posesión del cargo oficial de agentes colegiados de Bolsa, nuestros queridos amigos D. Lorenzo Escanciano y D. Lorenzo Aguilar, hijo este último del distinguido arquitecto del Banco de España Sr. D. José María Aguilar, y sobriño el primero del acreditado hombre de negocios D. Juan José Escanciano.

Por consecuencia del disgusto que produjo a la señora condesa de San Genois la pérdida de gran número de alhajas de gran valor que le fueron robadas en San Sebastian, cayó enferma y tuvo que regresar precipitadamente a Madrid, sin poder despedirse de sus numerosos amigos. Dicha señora se encuentra ya completamente restablecida. Un «meeting» socialista. Unas 2.000 personas acudieron anteayer al meeting celebrado en el teatro Ro-

mea de Bilbao, entre las que se encontraban bastantes mujeres. Presidia la reunion el compañero Perezagua, y en el escenario se hallaban representantes de las 14 sociedades de resistencia organizadas actualmente en aquella capital. Hablaron los compañeros Perezagua, Ruiz, Varela e Iglesias, recomendando todos a los trabajadores que deben ingresar en la federación. Iglesias habló largo rato, dedicando una buena parte de su discurso a las mujeres obreras, escitándolas a que formen tambien asociaciones de resistencia y tomen parte activa en la lucha.

## El temporal.

La lluvia verdaderamente torrencial que desde las primeras horas de la mañana de ayer hasta la madrugada de hoy ha caído sobre Madrid, se ha generalizado en toda España, particularmente en la region andaluza, donde el temporal de aguas ha inundado los campos en algunas zonas hasta el punto de interrumpir la circulación de los trenes.

Los correos ascendente y descendente de Andalucía estaban ayer detenidos, por causa de la inundación de la vía, cerca de Córdoba, y por consecuencia hoy no se reanuda en Madrid la correspondencia de Andalucía, que no se sabe si podrá llegar esta noche, porque en la hora en que escribimos estas líneas (una de la tarde) continúa interrumpida la vía férrea. Los viajeros que ayer tarde bajaron a la estación de Atocha para tomar el expreso de Sevilla, halláronse desagradablemente sorprendidos por la noticia de que la línea estaba cortada por el temporal poco más allá de Aranjuez.

El expreso salió a su hora; pero se detuvo en Aranjuez. Para este punto ha salido esta mañana un tren de socorro. Muchos viajeros, utilizando el aviso que se les dió en el despacho de billetes, optaron por suspender su salida.

El tren mixto de Andalucía que salió por la mañana quedó detenido en Quero. Entre Aranjuez y Alcazar la vía quedó destruida en cuatro puntos. En Castillejos hubo una verdadera inundación, y la vía sufrió grandes desperfectos.

La Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante ha tomado sus medidas para que el servicio de trenes se reanude tan pronto como sea posible. El correo de Andalucía se envió anoche por la línea de Ciudad-Real.

Un descarrilamiento. El tren núm. 10, que se dirigía a Toledo, encontrando la vía inundada, se detuvo en Villasequilla. Para auxiliarle salió un tren de socorro. El tren 10 fué dirigido entonces por la línea de Algodor para buscar el paso por Castillejo a Toledo.

Habia allí otro tren. Ambos intentaron avanzar, pero el estado de la línea los detuvo, quedando descarrilados. No hubo desgracia alguna. Siguen interrumpidas las líneas de Andalucía, Valencia y Toledo.

Los correos ascendentes y descendentes están detenidos en distintos puntos de la vía, y aún no han llegado a Madrid los primeros. Los trenes de la línea de Badajoz, así como los mixtos de Andalucía y Valencia, están dispuestos en la estación para salir tan pronto como tengan espedito el camino.

En el patio de la Central de Telégrafos fué preciso habilitar ayer una mesa especial para el público, porque la fuerza de la lluvia destruyó en parte la cubierta de cristales que en el mismo existe. En el paseo de los Ocho Hilos un poste telegráfico se vino al suelo, quedando interrumpida la comunicación.

La presión atmosférica continúa estacionaria, si bien dos milímetros por bajo de la variable. La inclinación es a mal tiempo. El sol ha hecho alguna que otra asomada, cediendo, sin embargo, a la fuerza de las nubes que le aprisionan.

Durante todo el día ha presentado el tiempo aspecto indeciso con tendencia a la lluvia. El huracán de anoche ha derribado algunas chimeneas. En los teatros escasisima concurrencia, suspendiéndose en algunos las últimas funciones.

En la estación del Mediodía. Con objeto de enterar a nuestros lectores de todo cuanto se refiere a los desperfectos ocasionados por el temporal en las líneas del Mediodía, bajamos esta tarde a la estación, encontrándonos allí con el siguiente anuncio: «Por interrupciones telegráficas y cortadura de la vía, no se tienen noticias de la marcha de los trenes correos y mixtos de las líneas de Alicante, Valencia, Murcia, Cartagena, Andalucía y Ciudad-Real.

Tan pronto como se sepa algo, se pondrá en conocimiento del público. No contentándonos con el laconismo del anterior aviso, hemos procurado indagar, dando nuestra tarea el resultado siguiente: En el trayecto de Villasequilla a Aranjuez, que tardan en recorrer cuarenta minutos los trenes correos y cincuenta los mixtos, existen siete cortaduras de la vía. Los trenes todos han regresado a la estación de Alcazar, donde al menos habrán encontrado que comer los viajeros.

En la línea directa de Ciudad-Real hay tambien varias cortaduras ocasionadas por la inundación. Un muerto y dos heridos graves. En el tren número 10 que, segun decimos en otro lugar descarriló entre las estaciones de Algodor y Castillejo, iba ejerciendo funciones de inspector, por ser servicio especial, el sub-jefe de gran velocidad de la estación de Aranjuez. Al embarcarse en la máquina en la vía y descarrillar el tren, fué despedido el sub-jefe tan violentamente, que quedó muerto en el acto.

Hemos oído además que por efecto de este desastre, lamentado hoy dos heridos muy graves.

Conforme con nuestras noticias es el telegrama oficial, que dice así:

Castillejo 12 (4 35 m.). - El capitán de la Guardia civil al ministro de la Gobernación.

El tren correo y mixto de Alicante, que salió de esta estación a las once y diez de la noche, descarriló en el kilómetro 67, inmediato a esta estación.

A la hora presente, cuatro de la mañana, dieron conocimiento de las desgracias ocurridas en dicho descarrilamiento. En el momento de conocer el hecho, he empezado a prestar los auxilios necesarios, ayudado por el doctor Osorio, de Sevilla. Las desgracias que hasta este momento conozco son el subyete de Aranjuez y heridos gravísimos otros dos.

Telegráfico al médico de Villasequilla que venga inmediatamente.

El servicio de trenes. Segun la opinion de los jefes con quienes hemos hablado, la circulación de los trenes no quedará establecida hasta mañana por la noche, en el supuesto de que el tiempo favorezca los trabajos que con toda premura se están haciendo para la recomposición de la vía.

Los trenes circulan solamente hasta Aranjuez, para donde hemos visto salir mucha gente con motivo de las ferias que se están celebrando en el sitio real. Hoy no han llegado a Madrid por la línea del Mediodía nada más que los correos y mixtos de Zaragoza, Barcelona y Tarragona.

Muchas personas han bajado durante todo el día de hoy a la estación del Mediodía con objeto de adquirir noticias de los trenes detenidos. Nada han podido averiguar porque las comunicaciones telegráficas están interrumpidas.

Se nos manifiesta que gran parte de los viajeros del tren mixto de Alicante se dirigían desde Alcazar a la feria de Aranjuez. Pocas veces se podrá decir con más oportunidad aquello de que «se les agüó la fiesta».

El barómetro sigue bajando, y el celaje se prepara para la lluvia.

Pobres viajeros los detenidos en Alcazar, que no podrán consolarse ni con tener alimentos; porque aquella fonda es la peor de todas las instaladas en las estaciones de nuestras líneas ferreas!

No podemos comunicar a nuestros lectores más detalles, porque el telegrama no funciona con la estación de Alcazar.

Ayuntamiento. A las nueve y media de la mañana ha dado principio la sesión de hoy, presidida por el Sr. Ceruelos.

Aprobada el acta de la anterior, y después de darse cuenta de los asuntos de oficio, varios concejales piden se les reserve la palabra para después de discutidos los dictámenes pendientes. Se entra en el orden del día, invirtiéndose cerca de tres horas en discutir un dictamen reformando el personal de Vías y obras.

Después de hablar los Sres. Rodríguez (D. Constantino), Fernandez Soler, Aguilera, Figueroa y Rincon, se pone a votación el dictamen, siendo desechado por 14 votos contra 13.

Seguidamente se pone a discusión otro dictamen pidiendo se conceda una gratificación al director facultativo de Vías y obras, como compensación a la diferencia de sueldo que percibe como arquitecto y el que le corresponde por el indicado cargo de director de Vías y obras.

El dictamen se aprueba en votación nominal, y se suspende la sesión para continuar a las cuatro de la tarde.

A las cuatro se reanuda la sesión, aprobándose los dictámenes restantes de la orden del día. Se suscitó después un debate sobre la apertura de una carbonería en la calle de Alcalá Galiano, resultando que el alcalde, habiendo resuelto el expediente en contra, por no reunir el local condiciones a propósito.

El Sr. Noguera denunció abusos que se cometían en el Asilo de San Bernardino; pero como no estaba presente el concejal encargado de este establecimiento, se acordó instruir un expediente en averiguación de los hechos denunciados, y prometió además el alcalde girar una visita detenida al Asilo.

El Sr. Salvador dijo que en una visita que había hecho a la delegación de cementerios, había encontrado que faltaban resguardos de enterramientos en el del Este por valor de 2.500 a 3.000 pesetas. El Sr. Cabezas, encargado de esta delegación, negó los hechos y explicó como se llevaban los libros y el por qué de la equivocación del Sr. Salvador.

Este no se dió por satisfecho, y después de un largo debate, y a propuesta del alcalde, se acordó nombrar una comisión, que inspeccione y emita su parecer sobre lo que ocurre con los libros de enterramientos.

A las seis y media se levantó la sesión.

## BALANCE DEL DIA

Nunca lueve a gusto de todos, dice el adagio, y desgraciadamente por lo que se refiere a la lluvia de ayer, el dicho del pueblo ha resultado una triste verdad, segun puede verse por los telegramas oficiales y otros detalles que hemos podido recoger respecto de las desgracias ocurridas en el descarrilamiento del tren correo y mixto de la línea de Alicante.

De esto, así como del naufragio ocurrido al vapor francés Nantes en aguas de la Coruña de que tambien damos cuenta por separado, se ha hablado principalmente esta tarde, doliéndose las gentes de la frecuencia con que se repiten estos tristes accidentes, sobre todo en los ferro-carriles, cuyo material, por lo visto, deja bastante que desear.

Tambien ha sido objeto de pocos favorables comentarios el telegrama que se supone ses del capitán general Cuba, facilitado ayer en el ministerio de Ultramar a los periódicos oficiosos.

Ya decimos en primera plana cuál es nuestra opinion respecto del contenido de ese telegrama. Aquí solo hemos de añadir

que la imprudencia de su envío y de su publicación ha venido a agravarse con el comentario que anoche le puso La Epoca, que es una especie de visto bueno del ministro de Ultramar a la política personalísima, y por tanto peligrosa, que está haciendo en Cuba el general Polavieja.

Y no se diga que hay exageración en nuestros juicios, porque, sobre coincidir en ellos con los que formula toda la prensa independiente de la mañana, un periódico conservador, tan ministerial como La Libertad, ya anoche dijo que le parecía por demás extraño el contenido del telegrama, prometiendo comentario, seguramente en sentido poco favorable, en el número de esta noche.

Desde hace algunos días, ha vuelto a reanudar sus antiguas correspondencias a el Diario de Barcelona su antiguo, conocido é importante corresponsal A.

Por la posición que hoy ocupa, es natural que se halle al corriente de lo que el gobierno piensa; así es que lo que diga tiene cierto sello oficial.

En la carta que publica el Diario de Barcelona, hoy recibido, correspondiente al día 8 del actual, el corresponsal A., olvidándose sin duda de la constante negativa del Sr. Silvela, confiesa que, en efecto, el gobierno ha adoptado precauciones militares, «solo porque, segun noticias fidedignas, en los mercados extranjeros dias atrás se preparaba una gran jugada a la baja sobre fondos españoles.»

Tambien habla en su carta de crisis el corresponsal A.; pero en honor de la verdad, esta materia su dialéctica ya no es tan firme. Véase lo que dice:

«Entre los ministros reina perfecta unanimidad de parecer, y ni el gobierno en general ni cada uno de sus individuos particularmente, han tenido en su gestión ninguna clase de tropiezos que aconsejen su retirada; por tanto puede augurarse, sin temor ninguno a ser desmentido, que no se operará ningún cambio de personas hasta que las Cortes se abran en el próximo mes de Diciembre, y aun después puede asegurarse que continuará el gabinete como está constituido durante la discusión de los presupuestos, si bien, una vez reanudadas las sesiones de las Cámaras, se entrará ya en lo desconocido y resulta verdaderamente temerario hacer afirmaciones respecto de esta materia.»

Un poco laberintico resulta el parafraseo que dejamos copiado; pero así y todo, bien se ve que el corresponsal A. no las tiene todas consigo, y que allá, para sus adentros ó para su cartera, si por acaso la disfruta, habrá dicho después de escribirlo: ¡Dios sobre todo!

Dícese, con referencia a los centros oficiales, que el gobernador de la Coruña tiene en cartera una segunda hornada de concejales con que sustituir a los suspensos y a los que no han querido aceptar el cargo.

Veremos si esta segunda vez es más afortunado, porque sino... a la tercera dicen que va la vencida.

Mañana es esperado en Madrid el señor ministro de la Guerra.

## NOTE

Se le debe llamar Jongo sin ninguna distinción, a aquel que no use el jargon de los PRINCEPES DEL CONGO.

Jabonería—Victor Vaisier—París. De venta en las principales Perfumerías.

## ALFOMBRAS, PRÍNCIPE 14

Terciopelos para Salones TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS.

## BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 12 DE SEPTIEMBRE.

FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios	FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios
4 0/0 Int. c.	76 65	Car. de Agosto	
Id. tit. pag. c.	77 70	Id. de Marzo...	
Id. sér. G. y H.	77 25	Id. de Julio...	
Id. fin de mes.	76 70	Obras públicas.	
Id. fin próximo.	76 95	Personal...	
A p. 100 ext. c.	78 10	3 p. 0/0 y 1 p. 0/0	
Id. emisión 1891	78 45	amort. de C.	
Id. tit. pag. c.	78 60	Anualid. de C.	
Id. emisión 1891	78 60	Bill. P. Rico.	
Id. sér. G. y H.	79 00	Sisas A. de M.	
Id. emisión 1891		Ob. munic. id.	
Id. fin de mes.		Ob. Erlangerid	
Id. fin próximo.		Céd. B. Hipo.	
A p. 100 amor. c.	89 20	tec. 5 p. 100.	
Id. tit. pag. c.	89 20	Id. al 4 p. 100.	
Oblig. Tesoro		Ob. id. 5 p. 100	
de 5000 ptas.			
Id. 2.ª serie...		VAL. COMERC.	
Bill. de C. 1886	106 50	Ac. B. España.	115 00
Id. id. 1890.	99 40	Id. B. Hipotec.	
3 p. 100 ext. c.		Id. B. Castilla.	
2 p. 100 ext. c.		C.ª de Tabacos	

Cambios sobre el extranjero. París, a la vista, 7 85 por 100, beneficio al papel. París, a 2 divrs. 7 80 por 100, beneficio al papel. Londres, a la vista, libra esterlina, 27 3/4 pesetas. Londres, a 2 divrs., libra esterlina, 00 00 pesetas. Londres, a 60 divrs., id., 00 00 pesetas. Londres, a 90 divrs., id., 00 00 pesetas. Berlín, a 3 divrs., marco de 100 dineros, 0-090 pesetas.

## Aspecto de la Bolsa.

Ha existido más firmeza en la fijación de cambios cotizados esta tarde. Sin embargo, el movimiento de la contratación sigue siendo bastante limitado tanto en las operaciones al contado como en las de fecha.

De 15 a 20 céntimos es la mejora que ha tenido el 4 por 100 interior y exterior, y en este orden alguna ventaja se ha notado en el cambio de los demás efectos públicos.

Las acciones del Banco de España con un entero menos de su anterior cotización; esto es, se han cotizado a 413 por 100 cambio único.

Las de la Compañía de Tabacos se sostienen en el cambio 86 por 100 en operaciones de partida.

Los cheques sobre París tienen el beneficio de 7 85, ó lo que es lo mismo, resulta éste con 10 a 15 céntimos menos.

Pero se nota firmeza en el cambio sobre Londres, pues se cotiza la libra esterlina a 27 3/4 pesetas con letras a la vista.

Los efectos públicos se han cotizado en esta forma:

El 4 por 100 interior al contado a 76 70 y 65; a fin de mes a 76 65 y 70; y a fin del próximo a 77 por 100 y 76 95.

El exterior de 1882 a 78 10, y los nuevos títulos quedan a 78 35, después de cotizados a 78 40 y 45.

La Duda amortizable al 4 por 100 en partida a 89 15 y 20.

Los billetes de Cuba de 1886 a 103 40 y 50, y los de 1890 a 90 30 y 40.

Bolsin. A las cinco y cuarto. - 4 por 100 interior, fin de mes, 76 70; fin del próximo, 77 por 100.

(DE LA AGENCIA FABRA.) París 12. - Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 72 43 y 72 34.

Londres 12. - Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 72 12, 12 00.

Telegramas de T. Bénard. París 12 (3 17 t.). - 4 0/0 exterior, 72 80. - 3 0/0 francés, 76 65. - Idem nueva, 94 75. - 5 0/0 italiano, 90 65. - Banco Otomano, 582 00. - 4 0/0 turco, 18 70. - Río-Tinto, 50 00. - Tharsis, 153 00. - Cape Copper, 67 00. - Andalucía, 425 00. - Norte España, 301 00. - Alicante, 291 00. - Portugal, 121 00. - Minas, 188 400 00. - 3 0/0 portugués, 37 58. - Cuba, 1830. - 400 00. - Robinson, 66 00. - Panamá, 00 00. - Alpinos, 137 00. - Londres 12 (11 32 m.). - 4 0/0 exterior, 72 42.

Temperatura. La temperatura de hoy, en Madrid, a la sombra, segun las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente: A las ocho de la mañana, 17º sobre 0. A las doce de la misma, 22º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 20º sobre 0. La máxima fué de 23º sobre 0. La mínima, de 15º sobre 0. El barómetro marca 709 milímetros. - Variable.

## CHARADA.

Se pone la prima dos en el primera dos tres; el todo tiene mi casa y tres prima mi mujer.

L. F. R.

(La solución mañana.)

Solucion a la charada de ayer. MO-NE-DA.

## NOTAS CÓMICAS

Pregunta sencilla. - ¿Entre iguales, quién debe saludar primero?

- El mejor educado.

Entre andaluces. - Yo-dice un malagueño-cogi una vez un lagarto y le enseñé a cantar el himno de Riego.

- Pues yo-contesta un gaditano-aquí donde Vd. me vé, me apoderé de una anguila que me seguía a todas partes como si fuese un perro.

- En época de lluvias, no digo que no. - En todo tiempo, ¿no ve Vd. que la llevaba en un cantar de agua?

Se hablaba de cegueras curadas al cabo de mucho tiempo. - Yo he tenido una tia-dijo Calino-que estuvo ciega setenta años.

- ¿Y al cabo de ese tiempo?... - Al cabo de ese tiempo.... se murió.

## CULTOS.

Santo de mañana. - El Dulce Nombre de María y San Felipe.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Monserrat, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, preces y reserva.

En la Catedral habrá misa conventual a las nueve y media.

En las parroquias habrá misa mayor con explicación del Evangelio.

En la parroquia de San Millan sigue la novena de Nuestra Señora de Guadalupe, y predicará el Sr. Lopez Anaya.

En la V. O. T. de San Francisco termina la novena del Santo, predicando el señor Barbajero.

En San Luis sigue la novena y predicará el Sr. Garcia Cano.

En los Servitas ejercicios piadosos a las seis de la tarde, predicando el Sr. Barbajero.

Visita de la Corte de María. - Nuestra Señora de los Remedios en San Ginés ó la de Capacavana en San José.

## Espectáculos para MAÑANA.

Felipe. - A las 8 3/4. - El monoquillo. - A las 9 3/4. - El toque de rancho. - A las 10 3/4. - La mascarita. - A las 11 1/2. - El sortizo.

A las 5. - El toque de rancho. - El sortizo. - El monoquillo.

Recoletos. - Ultima de la temporada. - A las 8 1/2. - ¡El primerito! - A las 9 1/2. - Los dos millones. - A las 10 1/2. - Las cuatro estaciones. - A las 11 1/4. - La fuente de los milagros.

Tivoli. - A las 8 1/2. - ¡Pero cómo está Madrid! - A las 9 1/2. - La barrica de oro. - A las 10 1/4. - Blanca ó negra. - A las 11 1/4. - Charito.

A las 4 1/2. - El barberillo de Lavapiés. - ¡Pero cómo está Madrid!

Romeo. - No se ha recibido el anuncio. Gran Circo de París. - A las 4 1/2 y a las 9. - Dos grandes y variadas funciones en las que tomarán parte por tercera vez los célebres saltadores árabes Al Aoka, y el sorprendente espectáculo acústico. - Entrada general, 50 céntimos.

Gran Circo de Colon. - A las 4 1/2 y a las 8 1/2. - Dos grandes y variadas funciones. - En ambas la hermosa Geraldine, sin rival en el mundo. - Las intrépidas gimnastas hermanas Leopolds. - La fantomía acústica con las célebres nadadoras Miles. Angela y Blanca Bennett, creadoras de estas pantomimas. - Entrada general, 50 céntimos.

Gran Fronton Jai-Alai de Madrid (calle de Alfonso XII, frente al Observatorio). - A las 4 3/4. - Gran partido de pelota á cesta entre los afamados jugadores Eustaquio Brau y Victor Embil, contra Luis Araquistain y José Sarasúa.

Liceo Rius (68, Atocha, 68). - Gran baile de tres de la tarde a la madrugada.

MADRID, IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 39

